

a l'heure actuelle indiscutées, il n'en existe pas d'autres; si, en particulier, le fait que la saignée détermine la suractivité des phénomènes de nutrition élémentaire n'amène pas son indication dans les affections où la nutrition est en déchéance, quand cette déchéance ne sera pas la conséquence d'une dénutrition exagérée, mais dépendra d'une insuffisance des actes nutritifs si, d'autre part, la saignée est susceptible d'agir comme *procédé sérothérapique*.

Ce sont des points trop obscurs encore pour être traités ici; ils soulèvent la question de la *saignée répétée* considérée comme mode de traitement et non plus comme agent thérapeutique accidentel. La saignée répétée est aujourd'hui à peu près universellement condamnée, d'autres disent définitivement; mais y a-t-il quelque chose de définitif en thérapeutique? A ce propos, il est intéressant de rappeler ici, sans y insister autrement, la communication de Krönig, à la Société de médecine interne de Berlin, le 19 mai 1898: Krönig aurait guéri rapidement par trois saignées espacées, une chlorose grave, rebelle à tous autres traitements et présentant de l'atrophie des hématies avec nécrose de coagulation!

*La saignée agent de déplétion.*—A nous en tenir aux indications précises sus-énoncées, il est établi que la saignée est indiquée d'une façon générale quand la compensation cardiaque est insuffisante, que le cœur droit est distendu et défaillant: *la saignée est le plus puissant agent de soulagement du cœur*.

A ce titre elle est indiquée en certains cas de *maladies du cœur*, dans l'*insuffisance mitrale* non compliquée, en particulier à la *période d'asystolie* avec distention du cœur droit, congestion pulmonaire et hémoptysies. Une saignée de 200 à 500 grammes soulagera énormément le malade; et après cette opération, des drogues comme la digitale et les diurétiques, qui ont antérieurement échoué, compléteront la cure. Hayem, au XIIIe Congrès international de médecine, donnait comme une de ses indications les troubles mécaniques de la circulation par maladies du cœur et des gros vaisseaux, l'hypertension artérielle en particulier.

D'une façon générale, dans les *asystolies cardiectasiques*, suivant la remarque de Huchard, une saignée générale faite à propos joue absolument le rôle de la digitale, et elle agit comme elle, comme toni-cardiaque et diurétique; à ce titre il la recommande d'une façon particulière dans certains cas d'*adipose cardiaque*.